

Strategi Peningkatan Kualitas Literasi Digital Pada Masyarakat

by Lilis Suminar

Submission date: 25-May-2024 10:13AM (UTC+0700)

Submission ID: 2387658684

File name: BIMA_-_VOLUME._2,_NO._2,_JUNI_2024_Hal_200-209..pdf (1.06M)

Word count: 3189

Character count: 21403

Strategi Peningkatan Kualitas Literasi Digital Pada Masyarakat

Lilis Suminar¹, Nissa Maulida², Ichsan Fauzi Rachman³
^{1,2,3} Universitas Siliwangi

¹⁰ Jl. Siliwangi No.24, Kahuripan, Kec. Tawang, Kab. Tasikmalaya, Jawa Barat 46115
Korespondensi penulis: lilissuminar760@gmail.com

Abstract. This research aims to explore digital literacy learning strategies aimed at the general public, with a focus on responsible use of technology, as well as overcoming social inequalities that occur in society. Apart from that, digital literacy learning also has a role in supporting the quality of people's understanding of digital media in the era of industrial revolution 4.0 which is marked by advances in the fields of knowledge and technology which will also have an impact on the world of work. This research uses a literature review method to collect and analyze various relevant sources, including journals, books and scientific articles related to digital literacy and implementation strategies in society. It is hoped that the results of this review will provide insight into effective strategies in educating the public about digital literacy, as well as emphasizing the importance of awareness in the use of technology. Thus, this research contributes to providing a strong theoretical basis for the development of comprehensive and responsible digital literacy education programs.

Keywords: Digital Literacy, Community Education, Implementation Strategy.

Abstrak. Penelitian ini bertujuan untuk mengeksplorasi strategi pembelajaran literasi digital yang ditujukan kepada masyarakat umum, dengan fokus pada pemanfaatan teknologi secara bertanggung jawab, serta mengatasi kesenjangan sosial yang terjadi di masyarakat. Selain itu dengan pembelajaran literasi digital juga memiliki peran dalam menunjang kualitas pemahaman masyarakat terhadap media digital pada era revolusi industri 4.0 yang ditandai dengan kemajuan di bidang pengetahuan dan teknologi yang juga akan berefek terhadap dunia pekerjaan. Penelitian ini menggunakan metode tinjauan literatur (literature review) untuk mengumpulkan dan menganalisis berbagai sumber yang relevan, termasuk jurnal, buku, dan artikel ilmiah terkait literasi digital dan strategi implementasinya pada masyarakat. Hasil dari tinjauan ini diharapkan dapat memberikan wawasan tentang strategi yang efektif dalam mendukung masyarakat mengenai literasi digital, serta menekankan pentingnya kesadaran dalam penggunaan teknologi. Dengan demikian, penelitian ini berkontribusi dalam menyediakan dasar teoritis yang kuat untuk pengembangan program edukasi literasi digital yang komprehensif dan bertanggung jawab.

Kata kunci: Literasi Digital, Pendidikan Masyarakat, Strategi Implementasi.

LATAR BELAKANG

Pada februari tahun 2022, Nadiem Anwar Makarim selaku Menteri Pendidikan, Kebudayaan, Riset dan Teknologi (Mendikbudristek) meluncurkan secara daring perihal Kurikulum Merdeka. Dengan peluncuran kurikulum merdeka ini menjadikan kurikulum pendidikan di Indonesia menjadi lebih sederhana, fleksibel, dan lebih sederhana, serta melalui kurikulum merdeka ini diharapkan sebagai suatu upaya yang dapat dilakukan untuk bisa mengejar ketertinggalan dalam pendidikan dari negara-negara lain.

"Pendidikan adalah usaha sadar dan terencana untuk mewujudkan suasana belajar dan proses pembelajaran agar peserta didik secara aktif mengembangkan potensi dirinya untuk memiliki kekuatan spiritual keagamaan, pengendalian diri, kepribadian, kecerdasan, akhlak mulia, serta keterampilan yang diperlukan dirinya, masyarakat,

Received April 30, 2024; Accepted Mei 25, 2024; Published Juni 30, 2024

* Lilis Suminar, lilissuminar760@gmail.com

bangsa, dan negara" (UU Nomor 20 Tahun 2003). Undang-undang ini jelas menyatakan betapa pentingnya pendidikan untuk perkembangan manusia.

Kurikulum merdeka adalah konsep pembelajaran yang memiliki keselarasan dengan konsep merdeka belajar dari Ki Hajar Dewantara. Dari konsep merdeka belajar Hajar Dewantara ini lah Nadiem Anwar Makarim merancang kurikulum merdeka sebagai kebijakan kurikulum baru kemendikbud. Pelaksanaan konsep Ki Hadjar Dewantara dalam menempatkan muridnya sebagai sentral proses pendidikan dengan sistem among. Setelah itu, Ki Hadjar Dewantara menyatakan bahwa dalam pendidikan tidak mengandung syarat paksaan sehingga hal itu sama dengan prinsip sistem among yaitu memberi kebebasan secara mental untuk memahami informasi dan permasalahan yang sesuai dengan usianya. Dalam sistem ini mengandung pembelajaran yang dimana mengandung pendidikan yang akan menjadi manusia yang merdeka baik dalam hatinya maupun fikiranya (Smpn & Selatan, 2023).

Pelaksanaan kurikulum merdeka belajar ini terdapat beberapa langkah yang harus dilakukan salah satunya adalah melaksanakan lingkungan pembelajaran berbasis teknologi. Langkah ini menjadi salah satu langkah penting yang dapat dilakukan dalam memajukan pendidikan di seluruh Indonesia perkotaan maupun pedesaan karena pengaruh kemajuan teknologi pada lingkungan pendidikan tidak dapat terhindarkan di era revolusi industri 4.0.

Era revolusi industri 4.0 yang merupakan kemajuan ilmu pengetahuan dan teknologi yang dirasakan saat ini. Revolusi industri 4.0 ditandai dengan adanya penemuan teknologi digital, robotika, machine learning, kecerdasan buatan (AI), internet of things, serta 3D printing (Rozak, 2020). Sehingga hal tersebut dapat mengubah sistem pekerjaan, struktur pekerjaan, dan keahlian yang dibutuhkan dunia kerja.

Pada era revolusi industri ini berefek pada perubahan yang akan terjadi terhadap jenis karakteristik pekerjaan yang tersedia. Berubahnya berbagai jenis pekerjaan tentu saja juga menuntut adanya perubahan yang terjadi dibidang keahlian yang dimiliki oleh para lulusan baru sekolah maupun universitas. Tuntutan pada dunia kerja era industri 4.0 dapat terpenuhi dengan lulusan melalui pendidikan 4.0 dimana bercirikan pendidikan yang lebih memanfaatkan teknologi digital atau disebut dengan cyber system (Surani, 2019).

Pendidikan 4.0 tercipta dengan adanya kurikulum merdeka yang diluncurkan oleh Nadiem Anwar Makarim yang langkahnya adalah melaksanakan lingkungan

pembelajaran berbasis teknologi. ³³ Salah satu langkah upaya yang dapat dilakukan dengan adanya penetapan literasi digital pada masyarakat desa. Penerapan literasi digital di desa ini mengharapkan para masyarakat desa juga mampu menjadi masyarakat cerdas dan tidak tertinggal oleh perubahan teknologi dan jaman.

¹¹ Literasi digital merupakan suatu bentuk keahlian dalam mendapatkan, memahami serta menggunakan informasi yang berasal dari sumber dalam bentuk digital. Literasi digital perlu dilakukan untuk mengatasi masalah adanya informasi semakin banyak yang diperkirakan akan terus meningkat di dalam sumber digital. Sehingga dengan adanya literasi digital masyarakat ³⁸ dapat memiliki kemampuan untuk mengelola dan memahami informasi yang baik agar dapat dipelajari dan dimengerti di perkembangan teknologi yang pesat ini (Naufal, 2021).

Dengan meningkatkannya kualitas literasi digital secara tidak langsung memberikan kesetaraan hak maupun kewajiban dalam memperoleh pendidikan, pengetahuan, dan aspirasi. Literasi digital mempunyai peran yang dapat menunjang kualitas pemahaman digital bagi masyarakat yang ada di desa pada ³⁷ era revolusi industri 4.0 ini. Literasi digital juga bisa menjadi peranan yang dapat mengatasi kesenjangan yang terjadi di masyarakat. Peningkatan pada kualitas pendidikan dapat terealisasi melalui akses pendidikan daring, kursus dan pelatihan untuk membangun kualitas masyarakat desa hal ini merupakan upaya yang dilakukan melalui adanya literasi digital (Pitrianti, Sampetoding, Purba, & Pongtambi, 2023).

KAJIAN TEORITIS

Menurut Paul Gilster (1997) ¹⁶ kemampuan untuk memahami, menganalisis, menilai, mengatur, dan mengevaluasi informasi dengan bantuan teknologi digital disebut literasi digital. ⁸ Literasi digital juga didefinisikan sebagai kemampuan untuk memahami dan menggunakan informasi dalam berbagai bentuk dari berbagai sumber yang dapat diakses melalui piranti komputer (Syafrial, 2023). Ini berarti memahami ⁴¹ berbagai teknologi dan bagaimana menggunakannya, serta memahami bagaimana hal itu berdampak pada orang dan masyarakat.

Literasi digital terdiri dari delapan komponen: (1) Keahlian fungsional dan di luarnya. Ini adalah ¹ komponen literasi digital yang berkaitan dengan keahlian menggunakan teknologi informasi; (2) Kreatifitas. Ini adalah ¹ komponen literasi digital yang terkait dengan cara berpikir kreatif menggunakan teknologi informasi untuk

membangun pengetahuan; (3) Kolaborasi. Ini adalah komponen literasi digital yang terkait dengan membangun pengetahuan melalui proses diskusi dan saling memberikan masukan di ruang digital; (4) Komunikasi adalah komponen literasi digital yang mencakup kemampuan mendengar, memahami, dan menyampaikan ide; (5) Kemampuan untuk menemukan dan memilih informasi; (6) Pemikiran kritis dan evaluasi; (7) Pemahaman sosial dan kultur; dan (8) Keamanan elektronik (Hague & Payton, 2011, Berta Dinata, 2021).

METODE PENELITIAN

Penelitian ini menggunakan metode literatur review untuk mengidentifikasi dan menganalisis strategi implementasi peningkatan kualitas literasi digital pada masyarakat desa. Metode literatur review dipilih karena memungkinkan peneliti untuk mengumpulkan, mengevaluasi, dan menyintesis berbagai sumber informasi yang relevan, baik dari jurnal akademik, buku, maupun sumber-sumber online lainnya yang kredibel.

Proses literatur review dimulai dengan penentuan kriteria inklusi dan eksklusi untuk memastikan bahwa hanya sumber-sumber yang relevan dan berkualitas tinggi yang dimasukkan dalam kajian ini. Kriteria inklusi mencakup studi yang membahas literasi digital, strategi untuk meningkatkan pendidikan di masyarakat, serta publikasi dalam rentang waktu 10 tahun terakhir untuk memastikan bahwa informasi yang digunakan up-to-date. Sedangkan kriteria eksklusi mencakup studi yang tidak fokus pada masyarakat atau literasi digital, serta publikasi yang tidak memiliki basis ilmiah yang kuat.

Tahap pertama dalam proses ini adalah pencarian literatur menggunakan database akademik seperti Google Scholar. Kata kunci yang digunakan dalam pencarian meliputi "literasi digital," "Literasi digital di masyarakat" dan "strategi peningkatan literasi digital." Hasil pencarian kemudian diseleksi berdasarkan relevansi dan kualitas sumber, dengan membaca judul dan abstrak dari setiap artikel.

Setelah mengidentifikasi literatur yang relevan, dilakukan analisis mendalam terhadap setiap sumber. Analisis ini mencakup penilaian metodologi yang digunakan dalam studi tersebut, serta temuan utama mengenai strategi untuk meningkatkan kualitas literasi digital pada masyarakat. Peneliti juga mengidentifikasi tema-tema umum dan tren yang muncul dari literatur yang dianalisis, serta mengkritisi kelemahan dan keterbatasan dari studi-studi yang ada.

Hasil analisis kemudian disintesis untuk memberikan gambaran menyeluruh tentang strategi yang efektif untuk meningkatkan kualitas literasi digital di masyarakat desa.. Dengan pendekatan ini, penelitian diharapkan dapat memberikan kontribusi signifikan dalam memahami dan mengembangkan strategi literasi digital yang sesuai dengan kebutuhan dan kondisi masyarakat.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Adanya literasi digital pada masyarakat pada umumnya dapat mengurangi terjadinya kesenjangan sosial yang terjadi di masyarakat. Dengan adanya pembelajaran mengenai literasi digital juga dapat meningkatkan pengetahuan mengenai dasar-dasar teknologi baik untuk kepentingan umum maupun pribadi (Susanti, et al., 2023). Tujuan dari pembelajaran literasi pada masyarakat adalah mendidik masyarakat untuk dapat memanfaatkan teknologi dan komunikasi dengan baik sehingga masyarakat mampu mencari, menilai, menggunakan, dan membuat informasi dengan lebih bertanggung jawab (Bahri, 2021). Dengan adanya kesadaran pada masyarakat akan tanggung jawab dalam pemanfaatan teknologi digital ini akan timbul dampak positif dimasyarakat dan meminimalisir dampak negatif yang akan timbul di masyarakat.

Pemanfaatan media sosial juga bisa disebut sebagai sarana kebebasan berpendapat. Namun kebebasan ini dapat menghasilkan dampak yang negatif dan juga positif contohnya mengurangi kesenjangan yang ada di masyarakat dan di sisi lain dapat menimbulkan konflik seperti hoax. Maka dari itu, dibutuhkan kualitas literasi digital yang baik agar dampak negatif yang ditimbulkan dapat diminimalisasi dan dihindari (Sari, et al., 2021)

Strategi Peningkatan Kualitas Literasi Digital

Peningkatan kualitas literasi digital dapat dilakukan melalui program sosialisasi pada masyarakat secara langsung ataupun pembelajaran pada siswa-siswa disekolah dengan mengenalkan dan mengedukasi mereka tentang media sosial serta dampaknya. Peningkatan kualitas literasi digital juga dapat diawali dari pembelajaran sejak dini dilingkungan keluarga dengan pemanfaatan media digital semaksimal mungkin dengan bimbingan dari orang tua yang baik. Berikut adalah strategi yang dapat dilakukan untuk meningkatkan kualitas literasi digital di lingkungan keluarga, sekolah, dan masyarakat.

Lingkungan Keluarga

Strategi yang dapat dilakukan untuk meningkatkan kualitas literasi digital bisa dilakukan diawali dari keluarga dengan pembelajaran pertama bagi anak oleh orang tua. Strategi pembelajaran ini orang tua lah yang berperan penting untuk menjadi pembimbing dalam menerapkan literasi digital yang baik. Pembelajaran ini bertujuan untuk membentuk anak-anak yang kreatif dan inovatif serta melalui pengawasan yang tepat media digital akan memberikan pengaruh positif dengan pembelajaran yang menarik dan tidak membosankan bagi anak (Sari, et al., 2021).

Dalam literasi digital pada keluarga, orang tua lah yang merupakan pendidik utama dalam proses pembelajaran literasi digital. Dalam aspek ini keluarga lah yang dapat memberikan pengertian kepada anak-anaknya tentang dampak baik dan buruk sebuah media digital. Pembelajaran literasi digital pada keluarga lebih menekankan pada pentingnya pemanfaatan konten yang positif serta menghindarkan dari konten yang akan memberikan pengaruh negatif (Pendidikan & Jakarta, 2017). Selain itu orang tua lah yang akan menjadi pengawas serta pengingat bagi anak-anaknya dalam penggunaan media digital secara baik dan tidak berlebihan sehingga tidak dapat menimbulkan dampak ketergantungan.

Lingkungan Sekolah

Literasi digital dalam ruang lingkup sekolah sesungguhnya sudah ada dari ditetapkannya kurikulum 2006 tapi dihilangkan pada kurikulum 2013 dengan alasan bahwa pelajaran TIK dapat diintegrasikan pada mata pelajaran lainnya. Literasi digital dapat diterapkan dan dimanfaatkan dalam mata pelajaran disekolah. Pada umumnya para siswa sudah mengenal fungsi media digital, mampu mengoperasikan media digital, mengetahui dan mampu mencari informasi di internet (Desi, 2019). Literasi digital pada lingkungan sekolah yang berperan penting adalah seorang guru. Pembuatan kebijakan disekolah terkait dengan pemanfaatan teknologi dan medi digital dengan didukung dengan perkembangan sekolah yang lebih baik (Pendidikan & Jakarta, 2017). Menurut (STAIM, 2021.) terdapat beberapa strategi peningkatan literasi digital dalam pembelajaran disekolah yang diterapkan oleh guru antarlain:

- a) Penguatan karakter dan tanggung jawab dalam penggunaan media digital sebagai sarana pembelajaran.

Dengan penguatan karakter dan tanggung jawab, siswa akan lebih bijak menggunakan media digital. Mereka akan menggunakan media digital dalam kegiatan sehari-hari dan proses belajar.

- b) Memberikan Pemahaman akan pentingnya literasi digital dalam pembelajaran.

Banyak remaja yang memanfaatkan teknologi informasi dan komunikasi hanya untuk mencari kesenangan semata, seperti bermain game online dan menghabiskan waktu dengan media sosial. Oleh karena itu guru selaku pendidik seharusnya memberikan pemahaman akan pentingnya pembelajaran dengan memanfaatkan literasi digital.

- c) ¹² Pembiasaan penggunaan dan pemanfaatan media digital untuk proses pembelajaran.

³ Literasi digital dapat membantu seseorang untuk berhadapan dengan media digital, baik untuk mengaksesnya, memahaminya, menyebarkan, membuatnya, memperbaruinya, dan ³ untuk pengambilan keputusan dalam hidupnya. Jika seseorang memiliki kemampuan ini, mereka dapat memanfaatkan media digital untuk aktivitas produktif, rekreasi, dan pengembangan diri daripada untuk konsumsi dan bahkan tindakan yang merugikan.

- d) Menyiapkan link-link pembelajaran.

Dalam mencari informasi, baik yang berhubungan dengan materi pembelajaran maupun pengetahuan yang terkait, penyiapan link-link pembelajaran dapat membantu memudahkan akses ke materi pembelajaran, dan menyediakan latihan tambahan untuk meningkatkan pengetahuan dan keterampilan tentang materi.

- e) Penggunaan aplikasi-aplikasi dalam pembelajaran.

Penggunaan aplikasi pembelajaran bertujuan untuk meningkatkan kreativitas peserta didik dan sekaligus meningkatkan motivasi mereka untuk belajar. Misalnya, Google Meet dan Google Classroom digunakan untuk memudahkan proses pembelajaran, menyampaikan materi pembelajaran, dan pengumpulan tugas peserta didik.

Lingkungan Masyarakat

Strategi pembelajaran literasi digital pada masyarakat dengan tujuan memberi edukasi pada masyarakat dalam pemanfaatan teknologi serta dapat bertanggung jawab dan mengetahui aspek-aspek dan konsekuensi hukum jika disalah gunakan. Gerakan strategi digital pada masyarakat pertama bisa melakukan pelatihan penggunaan aplikasi pada perangkat digital contohnya smartphone. Serta dilanjutkan dengan pelatihan penggunaan media sosial yang sehat dengan bijaksana dalam menulis atau menyebarkan informasi serta memaksimalkan penggunaan internet untuk mencari informasi dan pengetahuan yang baik dan berguna bagi masyarakat desa (Pendidikan & Jakarta, 2017).

Peningkatan pada kualitas literasi digital pada masyarakat menjadi salah satu cara agar masyarakat di Indonesia agar dapat masuk ke era society 5.0 yang merupakan

perkembangan dari ²⁴ era revolusi industri 4.0. Era society 5.0 di cetus oleh Jepang dengan konsep yang mengusung tentang masyarakat yang memanfaatkan teknologi digital dalam berbagai aspek kehidupan sehari-harinya. Ada ⁵ beberapa strategi yang dapat dilakukan dalam melaksanakan literasi digital bagi masyarakat, yaitu sebagai berikut: (1) Berfikir kritis. Berfikir kritis merupakan aktivitas mental ³¹ dalam proses pengambilan keputusan, kemampuan dalam mencari, menganalisis serta mengevaluasi informasi. Berfikir secara kritis menjadi aspek yang penting dalam kehidupan sehari-hari, seperti untuk membuat keputusan dan penyelesaian masalah (Saputra, 2020). Sehingga dengan berfikir kritis masyarakat dapat mengevaluasi informasi-informasi yang diterima di media digital; (2) Memanfaatkan teknologi informasi. Pemanfaatan teknologi informasi dikalangan masyarakat dapat mempermudah dalam segala urusan yang terjadi dimasyarakat. Pemanfaatan ini bisa berupa dibidang pengelolaan pemerintahan maupun untuk mengembangkan perekonomian di masyarakat desa; (3) Memahami digital culture. Dengan memahami digital culture masyarakat dapat dengan mudah paham dalam pemanfaatan media digital sehingga dapat menerima informasi secara cepat (Fitria, et al., 2022).

Strategi dalam pengembangan kualitas literasi digital dapat dilakukan pada lingkungan keluarga, sekolah, dan masyarakat. Pada pembelajaran ini diharapkan masyarakat dapat mampu menguasai dasar-dasar komputer, internet, dan aplikasi sehingga dapat mengembangkan pola pikir dan perilaku masyarakat menjadi lebih terbuka dan efektif serta efisien. Pembelajaran literasi digital yang baik juga membuat seseorang menjadi dapat berinteraksi secara baik dan positif pada lingkungan sekitarnya. Sehingga dapat diambil kesimpulan bahwa kualitas literasi digital pada keluarga, masyarakat, dan sekolah adalah pembelajaran yang penting ⁴⁰ di era digital ini.

KESIMPULAN DAN SARAN

Literasi digital adalah suatu kemampuan dalam ²⁷ memahami dan mengevaluasi informasi yang berasal dari media digital. Pelatihan literasi digital pada masyarakat dapat memberi dampak yang signifikan terhadap perkembangan pada masyarakat. Hal ini dikarenakan masyarakat dapat memiliki kemampuan menjalankan dasar-dasar teknologi yang dapat dipergunakan untuk kepentingan pribadi maupun bersama. Tujuan dasar pembelajaran literasi digital pada masyarakat adalah mengatasi kesenjangan sosial yang terjadi di masyarakat, selain itu dengan pembelajaran literasi digital juga memiliki peran

dalam menunjang kualitas pemahaman masyarakat terhadap media digital pada era ⁷ revolusi industri 4.0 yang ditandai dengan kemajuan di bidang pengetahuan dan teknologi yang juga akan berefek terhadap dunia pekerjaan.

Dengan adanya literasi digital pada masyarakat akan timbul dampak positif dan juga negatif. Dampak negatif ini lah akan dapat memicu konflik antar masyarakat yang di akibatkan akibat media digital yang dijadikan sebagai sarana kebebasan berpendapat tanpa sadari dengan etika dan tanggung jawab. Untuk meningkatkan kualitas literasi digital pada masyarakat, diharapkan pemerintah dan lembaga terkait dapat memperkuat program edukasi yang menyasar berbagai kelompok ³⁵ usia, mulai dari anak-anak hingga lansia. Serta perlu dilakukan pengembangan kurikulum yang relevan dan adaptif terhadap perubahan teknologi, termasuk pelatihan bagi para pendidik agar mereka mampu menyampaikan materi literasi digital dengan efektif. Oleh karena itu dengan adanya program sosialisasi di masyarakat secara langsung ataupun pada siswa disekolah tentang dampak dari literasi digital ini diharapkan menjadi salah satu usaha dalam meningkatkan kualitas literasi digital di masyarakat.

DAFTAR REFERENSI

- Bahri, S. (2021). Literasi digital menangkal hoaks Covid-19 di media sosial. *Jurnal Ilmu Komunikasi*, 10(1), 16–28. <https://amp.kompas.com/nasional/read/2020/10/02/1>
- Berta Dinata, K. (2021). Analisis kemampuan literasi digital mahasiswa. *Jurnal Pendidikan*, 19, 105–119. <https://doi.org/10.31571/edukasi.v19i1>
- Desi, Y. P. (2019). *Gerakan literasi digital berbasis sekolah: Implementasi dan strategi*.
- Fitria, M., Arsanti, M., & Hasanudin, C. (2022). Strategi meningkatkan literasi digital pada masyarakat. *Jurnal Bahasa, Sastra, Budaya, dan Pengajarannya (Protasis)*, 1, 91-97.
- Hariyanto, Susanti, P. A., Hadjaat, M., Wasil, M., Dwita, A., & Susilawati. (2023). Meningkatkan literasi teknologi di masyarakat pedesaan melalui. *Jurnal Abdimas Peradaban: Jurnal Pengabdian Masyarakat*, 4, 12-21.
- Naufal, H. A. (2021). Literasi digital. *Perspektif*, 1(2), 195–202. <https://doi.org/10.53947/perspekt.v1i2.32>
- Pendidikan, K., & Jakarta, K. (2017). *Materi pendukung literasi digital*.

- Rozak, A. (2020). Pendidikan tinggi era revolusi industri 4.0: Upaya strategis membangun generasi bangsa berdaya saing dan berkarakter Pancasila dalam memasuki kehidupan global.
- Pitrianti, S., Sampetoding, E. A. M., Purba, A. A., Pongtambing, Y. S., Kalimantan, T., Kesehatan, A., Keolahragaan, I., Kesehatan, D., & Makassar, U. N. (2023). *Prosiding Seminar Nasional Teknologi dan Sistem Informasi (SITASI) 2023 Surabaya*.
- Saputra, H. (2020). Kemampuan berfikir kritis matematis, 1-7.
- Sari, E. N., Hermayanti, A., & Rachman, N. D. F. (2021). Peran literasi digital dalam menangkal hoax di masa pandemi. *Jurnal Politik dan Sosial Kemasyarakatan*, 13, 225-241.
- Sekolah Tinggi Agama Islam Miftahul 'Ula (STAIM) Nglawak Kertosono Nganjuk. (2021).
- Smpn, T. E., & Selatan, B. (2023). Konsep sistem among dalam pendidikan menurut Ki Hadjar Dewantara. *JMI Rivierapublishing*, 2(6). <https://jmi.rivierapublishing.id/index.php/rp>
- Surani, D. (2019). Studi literatur: Peran teknologi pendidikan dalam pendidikan 4.0. 2(1), 456-469.
- Syafrial, H. (2023). *Literasi digital* (1st ed.). Makassar: Nas Media Pustaka.

Strategi Peningkatan Kualitas Literasi Digital Pada Masyarakat

ORIGINALITY REPORT

20%

SIMILARITY INDEX

16%

INTERNET SOURCES

11%

PUBLICATIONS

5%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1	repository.unuja.ac.id Internet Source	2%
2	e-jurnal.unisda.ac.id Internet Source	1%
3	www.dynasuwarto.com Internet Source	1%
4	jmi.rivierapublishing.id Internet Source	1%
5	jkms.ejournal.unri.ac.id Internet Source	1%
6	Submitted to UM Surabaya Student Paper	1%
7	newperspektif.wordpress.com Internet Source	1%
8	journal.ubpkarawang.ac.id Internet Source	1%
9	fitk.uinjkt.ac.id Internet Source	1%

10	www.e-journal.unper.ac.id Internet Source	1 %
11	Sani Susanti, Melly Br Bangun, Yunita Dwi Wulandari, Mariana Sinaga, Maria Angel Hasibuan, Angel C Sagala, Annisa Azmi Sagala. "Peran Media Sosial dalam Meningkatkan Literasi Digital di Kalangan Remaja Lingkungan Jalan Hm. Joni Medan", Jurnal Pendidikan Non formal, 2024 Publication	1 %
12	ejournal.unesa.ac.id Internet Source	1 %
13	jurnal2.untagsmg.ac.id Internet Source	1 %
14	www.gemangabdi.unram.ac.id Internet Source	1 %
15	Jeferson Siama, Yanwar Prawono. "Prinsip-Prinsip Kristen dalam Manajemen Sekolah dan Dampaknya terhadap Kinerja Guru", TEVUNAH: Jurnal Teologi dan Pendidikan Kristen, 2024 Publication	<1 %
16	digilib.uinsby.ac.id Internet Source	<1 %
17	ojs.staituankutambusai.ac.id Internet Source	<1 %

18	Submitted to Universitas Sultan Ageng Tirtayasa Student Paper	<1 %
19	jurnal.univpgri-palembang.ac.id Internet Source	<1 %
20	Submitted to pbpa Student Paper	<1 %
21	Alsri Windra Doni, Elda Yusefni, Dewi Susanti, Putri Kartika Wulandari. "Hubungan Panjang Badan Lahir dan Riwayat Imunisasi Dasar dengan Kejadian Stunting Balita", Jurnal Kesehatan, 2020 Publication	<1 %
22	jst.publikasiindonesia.id Internet Source	<1 %
23	jurnal.upnyk.ac.id Internet Source	<1 %
24	pdfcoffee.com Internet Source	<1 %
25	repositorio.ufmg.br Internet Source	<1 %
26	Beti Malia Rahma Hidayati, Annisa Miftahurrohmah. "Strategi Pengembangan Literasi Digital Santri Melalui Pers Mahrusy di Pondok Pesantren Lirboyo", Jurnal Kopis:	<1 %

Kajian Penelitian dan Pemikiran Komunikasi Penyiaran Islam, 2023

Publication

27

Nurul Fauziah, Fitriah Fitriah, Suraya Hidayati.
"Analisis Literasi Digital Guru Kelas", Al-
Madrasah: Jurnal Pendidikan Madrasah
Ibtidaiyah, 2023

Publication

<1 %

28

Ramdani R, Dewi Surani, Ade Fricticarani.
"ANALISIS KEMAMPUAN TECHNOLOGICAL
PEDAGOGICAL CONTENT KNOWLEDGE
(TPACK) GURU NORMATIF SMK NEGERI 11
PANDEGLANG", Jurnal Inovasi Pendidikan dan
Teknologi Informasi (JIPTI), 2023

Publication

<1 %

29

brainly.co.id

Internet Source

<1 %

30

ejournal.undip.ac.id

Internet Source

<1 %

31

www.coursehero.com

Internet Source

<1 %

32

Shintya Azzahra, Nuri Istifah Khasanah, Dwi
Agus Kurniawan, Maison Maison et al.
"Analisis Minat Belajar Peserta Didik dalam
Pembelajaran Fisika Menggunakan Website
sebagai Media Pembelajaran di SMAN 8

<1 %

Tanjung Jabung Barat", JURNAL PENDIDIKAN MIPA, 2022

Publication

33

Stelie D Ratumanan, H Rahman, Dety Amelia Karlina, Galih Dani Septiyani Rahayu, Gian Fitria Anggraini. "UPAYA PEMBERDAYAAN PENGGUNAAN BAHASA DAERAH MELALUI BUDAYA LITERASI DIGITAL", COLLASE (Creative of Learning Students Elementary Education), 2022

Publication

<1 %

34

jurnal.dpr.go.id

Internet Source

<1 %

35

repository.iainpurwokerto.ac.id

Internet Source

<1 %

36

www.scribd.com

Internet Source

<1 %

37

Umar Umar, Hendra Hendra, Mei Indra Jayanti. "TINGKAT LITERASI DIGITAL MAHASISWA KEGURUAN DALAM MENGHADAPI ERA REVOLUSI INDUSTRI 4.0", TAJDID: Jurnal Pemikiran Keislaman dan Kemanusiaan, 2019

Publication

<1 %

38

id.scribd.com

Internet Source

<1 %

39

Muhammad Fachrurrazi, Susi Fitri, Dede Rahmat Hidayat. "Bimbingan dan konseling di pesantren berlandaskan nilai religiusitas: kajian teori dan pola dasar", Jurnal EDUCATIO: Jurnal Pendidikan Indonesia, 2023

Publication

<1 %

40

Zumhur Alamin, Khairunnas, Teguh Ansyor Larosae, Ummu Rofikah, Randitha Missouri, Sutriawan, Muh. Alimin. "Membangun Kecerdasan Digital Melalui Integrasi Literasi Digital dan Keamanan Digital", Journal of Excellence Humanities and Religiosity, 2024

Publication

<1 %

41

ezwaysite.wordpress.com

Internet Source

<1 %

Exclude quotes On

Exclude matches Off

Exclude bibliography On